

Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15.50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Jueves 30 Abril de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 51.

SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-
ciales para los compradores al por mayor.

EN SUS TRECE.

El gobierno se halla dispuesto á resistir; parece que contra viento y marea quiere ganar las elecciones: de otra suerte se consideraría vencido y no tendría más remedio que sucumbir ante la evidencia de su derrota.

Así se concibe, pues, y se considera perfectamente lógico y consecuente que el partido conservador haya representado siempre la resistencia en el país, la cual trata ahora de llevarlo á lo sumo, identificándose más, si cabe, en las torpezas y desaciertos de su larga vida.

Tan á disgusto ha recibido el gobierno la coalición de todos los elementos liberales del país, que no puede en manera alguna ocultarlo. La prensa adicta al gabinete por un lado y al gobierno por otro, no procuran más que desprestigiar á los hombres que la han formado, sin reservas de ninguna especie, y echar por tierra los fines que éstos se proponen en beneficio de los mal baratados intereses del país y como uno de los medios para colocar á verdadera altura el régimen representativo, desquiciado soberanamente por un gobierno absurdo y reaccionario. Lo mejor que á los aliados, nos dicen, es que hemos formado contubernio y que á la sombra de la coalición pueda peligrar las instituciones. ¿Puede darse mayor osadía?

Pero hay que dejarlos: la invectiva y los tonos fuertes han sido siempre de peculiar uso para los conservadores, y no es de extrañar, por tanto, que se desahoguen apelando á las frases más rimbombantes del diccionario.

Una cosa, sí, no debemos dejar pasar sin protesta, eso que dicen de que la coalición es un peligro para las instituciones del país: nosotros entendemos precisamente lo contrario; creemos que el verdadero peligro radica en la continuación del Sr. Cánovas del Castillo al frente de los negocios públicos; entendemos que el partido conservador adulterado con *honrada masa carlista* y reforzado con elementos ultramontanos y reaccionarios, constituye el verdadero peligro; no la coalición, no los partidos liberales monárquicos y demócratas que han procurado llevar á un terreno justo á los elementos republicanos, para que en él, luchando dentro de la legalidad y la paz existentes, procuren conseguir el triunfo de sus ideales. Y nos parece que los elementos que formamos la coalición debemos estar orgullosos de haber realizado este acto importantísimo, que es, sin duda alguna, el que más saludables beneficios ha de acarrear para la buena inteligencia y relaciones en lo futuro de los elementos sanos que constituyen la política española.

Además de esto la coalición levanta la bandera de la sinceridad electoral. Nosotros entendemos que correspondía al gobierno colocarse en el mismo terreno, para conseguir cierta relativa dignidad;

pero nada de eso, el gobierno no opone otras consideraciones que la resistencia: las recomendaciones á los empleados, las imposiciones y las coacciones son hoy su ordinaria tarea para obtener el triunfo. Los liberales españoles no querriamos el triunfo á costa de todos estos sacrificios que quitan moral y materialmente toda la influencia y toda la importancia á un gabinete.

El gobierno sigue en sus trece. Buen provecho le haga.

EL CONFLICTO ANGLO-RUSO.

Las noticias pacíficas que con cierta intermitencia vienen á esclarecer momentáneamente el oscuro horizonte político, no deben atribuir las nuestros lectores á un mejoramiento real y positivo de la cuestión anglo-rusa: débense en primer término, á la acción de los inmensos intereses financieros que la perspectiva de la guerra pone en grave peligro, lo mismo en Alemania, Austria é Inglaterra, sobre todo la primera, que en todas las naciones del mundo. Esos intereses buscan su salvación liquidando en esos rápidos intervalos de claridad, con la menor pérdida posible.

Realmente, no hay esperanzas de paz. Los que examinan la cuestión desde cierta altura, comprenden que no es Komaroff, ni Lumsden, ni Abderraman-kan, ni Gladstone, ni Alejandro III los que engendran y determinan ese conflicto, sino la corriente histórica y tradicional de ambas naciones, que las lleva fatalmente á una guerra colosal en la que se disputen el imperio del Asia y la supremacía en el mundo. ¿Quién basta á poner un dique á esa corriente? ¡Imposible! Podrá la diplomacia aplazar momentáneamente la ruptura de las hostilidades, pero solo aplazará: el día menos pensado, quiera ó no la diplomacia, el cañón resolverá esa competencia histórica entre el elefante y la ballena.

Rusia, queriendo ó sin querer, viene realizando el testamento de Pedro el Grande: marcha y marcha incesantemente hácia el corazón del Asia; un día se apodera de Khiva, otro de Bokhara, luego de Samarcanda, más tarde de Merú, ahora toma á Pendjeh, mañana se apoderará de Herat, y si la dejan caer sobre Teheran, la capital de la Persia, desembocando en el golfo pérsico, que la dará el vastísimo campo del Océano indico, cayendo en sus manos la vía del tráfico entre el Oriente y el Occidente, por donde pueda dar salida á la producción asiática. Esa tendencia de la Rusia hácia el golfo pérsico, no es la obra de los generales y de los ministros: es ley histórica de la raza. ¿Cómo evitarla? Solo otra ley fatal, la de la fuerza, puede detener á Rusia en ese camino y hacerla retroceder: Inglaterra lo sabe, y por eso tiene prevista desde inmemorial la sangrienta página que va á escribirse. Solo que Inglaterra no va esta vez con gusto, á la guerra, sino con resignación; no va con gusto, porque no vé la posibilidad de las alianzas entre las grandes potencias, ni siquiera con Turquía, de cuyo concurso necesita, á pesar de todo, y obténgalo de buen ó mal grado. De ahí la lentitud de las negociaciones, que hace muchos días hubieran terminado á tiros, si Inglaterra tuviera el entusiasmo y la confianza de otras veces.

Alemania, Austria y Rusia están unidas por un tratado, en virtud del cual, y en el caso de que una de ellas tenga que sostener una guerra, las otras dos deben impedir que otra potencia tome parte en el conflicto. Dicho pacto fué consagrado en la entrevista celebrada en Skerniewice por los tres soberanos. De manera que si la Turquía se dejara arrastrar por Inglaterra, inmediatamente pondría Austria en marcha sus ejércitos hácia las fronteras turcas. Esta situación aísla por completo la lucha. De Francia no se hable, porque conocido es el rencor de la república contra Inglaterra por la anexión disfrazada de Egipto, y conocidas son las antiguas aficiones entre Rusia y Francia.

Hé ahí la causa de las vacilaciones de Inglaterra y del poco entusiasmo con que va á una guerra, hácia la cual es empujada por la fatalidad histórica.

CÍRCULO DE LA UNIÓN MERCANTIL (1).

La obra de caridad y de misericordia emprendida por el Círculo de la Unión Mercantil, tan pronto como se tuvo noticia de la terrible catástrofe producida por los terremotos en las provincias de Granada y Málaga, puede decirse que ha concluido ya.

Quando se supo que una desgracia inmensa había azotado á los hermosos pueblos andaluces, convirtiendo sus casas en escombros, sembrando la muerte, cambiando lo que era holgura y bienestar en miseria, lo que era tranquilidad en espanto, lo que era dicha en luto y en lágrimas, el Círculo de la Unión Mercantil fué el primero en hacer un llamamiento á la caridad, y le hizo con tanto entusiasmo y con tan conmovedora elocuencia, que los desdichados ensayos de otras veces no impidieron que el comercio, la industria, la prensa, las sociedades, los particulares, el país entero, hasta las naciones extrañas, acudiesen con sus donativos á remediar la que se ha considerado por todos como una verdadera desgracia universal.

Después, reunidos los primeros socorros, tan pronto como hubo mantas con que abrigar á los que se morían de frío, vestidos con que sustituir los andrajos de la miseria, pan con que acallar el hambre de la desesperación, dinero para construir albergues, consuelos y esperanzas en que fiar, el Círculo de la Unión Mercantil fué á Granada y Málaga, recorrió los pueblos arruinados en un viaje que fué una verdadera epopeya de caridad, como le calificaron los periódicos granadinos, y pudo tener la certeza de que los donativos y socorros que á su poder llegaban, eran repartidos en el terreno mismo de la desgracia.

Ahora el Círculo de la Unión Mercantil es también el primero en publicar las cuentas de los ingresos y gastos hechos hasta el día, para que todos los que han contribuido á esta obra generosa, puedan tener completa idea de su aplicación y de su alcance. El Círculo debía esta satisfacción á cuantos noblemente le han prestado su valioso concurso, y no ha querido aplazarla ni un solo día. Se verá que de la cuenta general resulta un sobrante de 184.360'86 pesetas. Para distribuir esta cantidad se ha nombrado una comisión ejecutiva, que ya está en Granada y que sobre el terreno, y en vista de las necesidades que exijan más urgente remedio, la empleará en la reedificación de escuelas, en la construcción de albergues definitivos, en la edificación de barriadas, en lo que ya está acordado por la junta del Círculo, las comisiones de socorros y las de los gremios, y hasta donde dicha cantidad alcance. Tan pronto como esté distribuida, el Círculo volverá á publicar la cuenta en que se justifique dicha inversión, acompañándola, como la que en *El Comercio Español* se ha insertado y ahora se publica en *El Liberal* con todos los comprobantes necesarios para su mayor eficacia y su más fácil inteligencia.

Al llamarla atención del comercio, de la industria, de la prensa, de las sociedades, de los particulares y de los países, hermanos nuestros en caridad, que han contribuido al brillante resultado de esta suscripción sobre las cuentas que hoy publicamos, no podemos menos de darles, con toda la efusión de nuestra alma, las gracias más sinceras por su cooperación entusiasta en nombre del Círculo de la Unión Mercantil, en nombre nuestro, en nombre de tantos desgraciados como por ellos se han visto libres de la desesperación, de la miseria, de la muerte que les amenazaba.

También publicamos en este número las cuentas referentes á la suscripción para las inundaciones

(1) Este artículo se ha publicado en «El Comercio Español», órgano de dicha Sociedad.

de Valencia. Lo mismo decimos á cuantos han contribuido á ella.

¡Dichosa! ¡Mil veces dichosa la obra de la caridad!

Gracias á ella, donde solo había rezo en los lábios y llanto en los ojos, hay ya solo gratitud y esperanza en los corazones.

PRENSA.

Un diario madrileño hace la reseña de la sesión del Congreso en que hizo la pregunta el Sr. Sagasta con motivo de las elecciones, y la empieza así:

«A los incidentes parlamentarios como el que llenó las seis horas de la sesión de ayer, los llama Ayala, culebras. Decía de ellos, que se presentan de improviso, que se enroscan al banco azul, y que si no ahogan todas las voces á los ministros, los ponen siempre en peligro de muerte. Léase el extracto de la sesión, que seguidamente publicamos, y se verá por él, que el de ayer es un día que debe escribirse con piedra negra en la historia de absurdos y de torpezas, y de vergonzosas caídas que viene sufriendo en justicia, el partido conservador.»

El gobierno riega á la coalición el agua y el fuego, pero la coalición ha declarado al gobierno guerra sin cuartel. El gobierno extrema las ilegalidades y las violencias para ganar las elecciones, pero la coalición, escudada en la ley, no consentirá que ningún abuso quede ignorado é impune. El gobierno amenaza á los empleados independientes con la cesantía, pero la coalición les ofrece un ascenso si padecen persecución de los conservadores. —Vais por mal camino—decía á estos el Sr. Sagasta—y ni siquiera sospechais la catástrofe que os espera. Sabedlo de una vez para siempre. Al terreno que nos llameis, allí acudiremos. Hoy perseguimos la rehabilitación del régimen representativo y del cuerpo electoral, desprestigiados por vuestras culpas. ¿Creéis que este deseo es desatentado, y nos cerrais todas las puertas para que no podamos conseguirlo? ¡Peor para vosotros! A la violencia contestaremos con la violencia.»

Plácenos sobre manera consignar las declaraciones del Sr. Sagasta.

A grandes males grandes remedios.

Dice *La Epoca* tomando tono electoral:

«Si en nuestro país no fuera la pasión tan triste consejera, la conducta incalificable del partido fusionista le incapacitaría para siempre; ante los ojos de las personas imparciales, incapacitado está, de seguro; al Sr. Sagasta le condenan sus propias declaraciones.»

¡Pues no faltaba más! ¡Qué ha de decir *La Epoca*!

Solo que se le ha olvidado en el tintero añadir una cosa esencial; á saber:

Que el Sr. Sagasta ha dado el golpe de gracia á los conservadores.

¡Pobrecitos!

De *El Liberal*:

«El artículo 127 de la ley electoral de diputados á Cortes de 28 de Diciembre de 1878, ley hecha por el partido conservador, dispone que las autoridades civiles ó las militares que dirigiéndose á los electores que de ellas dependan les recomienden candidaturas, cometen delito de coacción aunque no conste ni aparezca la intención de ejercer presión.»

Que el gobierno ha faltado á este artículo, lo demostraron ayer:

El Sr. Canalejas diciendo que se ofrece la resolución de expedientes á cambio de votos, y

El Sr. Celleruelo consiguiendo que el señor ministro de la Gobernación declarase que se ha pasado una circular á varios ministros para saber qué empleados tienen voto en las próximas elecciones.

Pero aún estuvo más explícito el Sr. Sagasta.

El Sr. Sagasta.—Aquí de lo que se trata es de saber si el gobierno ha hecho bien ó no, llamando á sudespacho á los empleados.

El Sr. Villaverde.—No es exacto.

El Sr. Sagasta.—S. S. no sabe lo que se dice ni de qué se habla.

El Sr. Villaverde.—Yo no he llamado empleados.

El Sr. Sagasta.—Hace cuatro días que S. S. no se ocupa de otra cosa.

El Sr. Villaverde.—¡Incierto!

El Sr. Sagasta.—Yo lo probaré.

Y quien lo probó fué el Sr. Cánovas del Castillo diciendo:

—El gobierno puede recomendar á los empleados, que defiendan al gabinete y á las instituciones de los enemigos del rey.

Ya sabemos para qué han mandado al señor Bosch al ayuntamiento.

Para que ayude á barrer las leyes.»

Eso de barrer las leyes es vicio añejo de los

gobiernos conservadores; mejor dicho, es una enfermedad conocida.

Debe combatirse por el sistema Romero Robledo: acordonándola como al cólera.

¡Al lazareto, pues, con los conservadores!

De un colega madrileño:

«Añoche á última hora corrió esta noticia:

El Sr. Cánovas del Castillo tiene interés en que el gobierno pierda las elecciones.

A muchos, les pareció esta noticia inverosímil. Nosotros la creímos.»

¡Si querrá ganar el gobierno la opinión y rehabilitar el régimen representativo haciendo una jugarreta.

Pero nada de eso: si el gobierno pierde las elecciones en Madrid las pierde con su cuenta y razón...

Y como diría Pero-Grullo:

Porque no puede ganarlas.

Al ocuparse el ilustre jefe del partido constitucional de la recomendación que en los centros oficiales se hacían á los empleados para votar las candidaturas ministerial y al decir que en ningún país sucedía cosa igual, le interrumpió el bendito conde de las Almenas, refiriéndose á Inglaterra en estos términos:

«El señor conde de las ALMENAS: ¡Gladstone! (Grandes risas.)

El Sr. SAGASTA: S. S., que en su libro sobre Inglaterra ha referido muchas inexactitudes, no se ha atrevido á colgarle ese milagro á Gladstone. (Grandes risas.)

El señor conde de las ALMENAS: Pero lo he visto.

El Sr. SAGASTA: Si S. S. lo hubiera visto, lo hubiera puesto. ¡Ha puesto otras cosas que no ha visto! (Grandes risas.)

El Sr. ROMERO ROBLEDOS: Espero para hablar que me lo permitan ciertos señores de la tribuna de la prensa. (Extrañeza por esta acusación injustificada, porque había silencio en todas las tribunas.)

El Sr. MARTINEZ (D. Cándido): Es muy fácil ser arrogante desde el banco azul con los que están en las tribunas. (Gran confusión; protestas en la mayoría; los campanillazos de la presidencia restablecen el orden.)

El señor PRESIDENTE (conde de Toreno) recomienda á las tribunas orden y respeto al Parlamento.

El Sr. ROMERO ROBLEDOS: Hago caso omiso de esas palabras pronunciadas sobre mi arrogancia.

El Sr. MARTINEZ (D. Cándido): Lo que he dicho lo sostengo en todas partes. (Nuevo tumulto; se restablece el orden á campanillazos.)

Dignas y merecidas contestaciones las de los caudillos de la oposición á los conservadores.

NOTICIAS GENERALES.

Segun notas de la Agencia *Fabra*, está llamando la atención el lenguaje de algunos periódicos rusos, sosteniendo que los ingleses están en un error si creen que pueden contar con la alianza de los afganos. Dicen que no tienen más amigo en el Afganistán que el emir, quien como es sabido, recibe una subvención anual de cien mil libras de Inglaterra. Algunos diarios ingleses indican que en el caso de una guerra anglo-rusa, no sería de extrañar una insurrección en el Cáucaso contra la dominación moscovita, añadiendo que algunos jefes circasianos se han puesto ya en movimiento dispuestos á alzarse en armas en cuanto llegue el momento oportuno.

Han sido aprobados los cuadros de la nueva marcha de trenes en la línea de Alicante á Murcia y Torrevieja. La salida de las tres poblaciones serán á las seis de la mañana y cuatro de la tarde, verificándose los cruces en la estación de Albaterra. Parece que la salida del tren correo de Murcia, no sufre alteración alguna.

Confirmando la noticia que dimos con referencia á un periódico de Salamanca, dice *El Progreso* de aquella ciudad.

«El miércoles se dictó auto de procesamiento contra don Francisco Santos Godínez, presbítero y fraile ex claustrado, por el supuesto delito de estafa y abuso de confianza de que ha sido víctima por valor de algunos miles de duros en títulos del 4 por 100, una sobrina suya, esposa de D. Emiliano Cós-gaya.»

La junta de letrados de la coalición se reunió en el Círculo constitucional bajo la presidencia del señor Montejo y Robledo, los letrados Sres. Salmeron, Azcárate, Maura, Puigcerver, Aguilera (D. Alberto), Canalejas, Guardia, Pacheco, Soto, Montejo y otros. Tomaro los acuerdos siguientes:

1.º Procesar al alcalde de Madrid Sr. Bosch, por haber incluido en las listas electorales á un Sr. Bolaes que ha residido mucho tiempo en San Sebastián hasta que hace unos días le nombró empleado de consumos quedando encargado el Sr. Soto de entablar la querrela.

2.º Que á cada una de las 59 secciones de que compone Madrid para los fines electorales, van una comisión de dos ó cinco letrados en los días de elección y un notario, para resolver dudas y levantar las actas necesarias.

3.º Imprimir 20.000 ejemplares de los extractos de la ley en que consten los derechos de los electores y las penalidades en que pueden incurrir las autoridades en el uso de sus funciones electorales.

La comisión del canal de Suez—Habiendo con venido la comisión internacional en su última sesión en que no habrán de exigirse fortificaciones de ninguna clase en el canal de Suez, ocupóse hoy en discutir las reglas de policía relativas al paso de barcos beligerantes por el canal en tiempo de guerra, y muy particularmente también de si podrían llevarse en remolque por el canal barcos apresados y del tiempo que podrían permanecer en los puertos de Port-Said y Suez barcos beligerantes.

No se ha adoptado resolución alguna definitiva acerca de estos extremos.

La subcomisión espera terminar sus tareas para fines de la semana próxima, y sólo restará á la comisión en pleno el ratificar formalmente los proyectos de la subcomisión.

NOTICIAS LOCALES.

Es imposible calcular mayor desacierto ni desbarajuste del que reina en el servicio de transporte de mercancías por la línea férrea de Valencia á Gandía.

La gerencia se cuida poco ó nada de que la empresa cumpla con sus deberes y satisfaga las justísimas exigencias del público y la inspección general, recientemente conferida al Sr. Moreno, se precia más de relumbrones y de bombos, que de prestigio de la línea que á su vigilancia se ha encomendado.

Estamos dispuestos á señalar una por una las irregularidades que se vienen observando, citando los nombres de los perjudicados que en vano quejan un día y otro día; y por último, á levantar nuestra voz tan alta como sea preciso para que nos oiga, en demanda de la defensa de los intereses comerciales.

Empieza, pues, el calvario de la línea férrea.

Debido á uno de los más hábiles reposteros de esta zona, se ha confeccionado un gran pastel político, que esta noche saborearán los congregados en la casa de...

El pastel se compone de sustancias heterogéneas hasta ayer; pero que por un procedimiento culinario y gómoso, han podido adherirse, sirviendo de materia enlazable el turrón dado y el que pueda darse á los que al pastel contribuyan.

Mucho cuidado, señores comensales, que es muy posible que el pastel se os indigeste y busqueis ya tarde el remedio á vuestros retortijones de vientre conservador, en las farmacias de los liberales.

Denia 28 Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDÍA.

Mi distinguido amigo: dice un antiguo refrán español, «que lo prometido es deuda» y como quiera que me despedí de V. hasta la semana próxima, hoy estoy dispuesto á saldarla.

En el número 46 del DIARIO que tan dignamente V. dirige, he tenido el gusto de leer una carta de mi apreciable amigo Sr. D. Francisco Santi y Vallalta, en la cual es de notar la modestia que á dicho señor le caracteriza, pero yo, cumpliendo con los deberes de corresponsal, le seré un poco más franco.

Es escandaloso en sumo grado el estado en que se encuentran todas las calles de esta ciudad y mucho más en el arrabal del mar, en el cual hay trozos de calle en verdadero estado de putrefacción, y que si por desgracia en esta se desarrollara una epidemia, con seguridad no escapaban ni los gatos.

Ahora me preguntará V. ¿Y de todo eso no dice nada *El Fomento*? Sí, bueno está *El Fomento*. ¿Conocía V. al *Eco de la Marina*? pues «los mismos perros con diferentes collares.» ¿Y la junta de Sanidad? No sé quienes puedan ser, ni ganas tengo por saberlo, lo cierto es que si dicha junta ha cumplido con su deber (que no lo sé) poniéndolo en conocimiento del ayuntamiento y este se ha llamado *andana*, hemos de convenir que á no ser los individuos que la componen, de esos que se muera por ser algo, tiempo ha debieran haber presentado la dimisión.

Respecto á la compañía que actúa en este teatro, unos se van perfeccionando y otros abandonando. El teor es uno de los que mejoran.

La tiple Sita. Brú, parece que se ha dormido sobre sus laureles.

Aunque todas las obras que se han puesto en escena las ha desempeñado perfectamente, muchos detalles, que seguramente, cree que el público no se apercibe, no los hace, por lo tanto, dice muy poco en favor de esta artista.

En el «Tesoro escondido» teniendo que salir de aldeana nos salió de *señorita*; es más, en el final del primer acto en que todas las tiples se quitan el vestido exterior, ésta nada, como si tal cosa; pero cuando se tiene que vestir de condesa ó marquesa, entonces no se le olvida ningún detalle.

El bajo y el tenor cómico portándose bien. La segunda tiple lo mismo; Brú como siempre. Los coros han aumentado y la orquesta haciendo las delicias del público.

Anoche de seis y media á siete, se dió la confidencia de que en una de las casas de la calle del Padre Pedro Esteve, en donde habita la esposa del tan renombrado Leandro, habia de penetrar éste á las siete y media disfrazado de mujer.

Dando conocimiento de tal noticia al señor alcalde de esta ciudad D. Martín Cardona, se constituyó en dicha casa acompañado del celoso juez municipal de esta D. Justo Latur, con el teniente de carabineros y tres números más.

Estuvieron apostados hasta pasada la hora de la cita, practicando después un escrupuloso registro que dió los resultados de siempre.

Rompe-cabezas ¿en dónde está Leandro?

Queda de V. como siempre, su afectísimo amigo y S. S.

G.

Villalonga 27 de Abril de 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Estimado amigo: Estos días pasados robaron una respetable cantidad en billetes al vecino de esta D. Julian Martí, mientras se encontraba con su familia en el teatro; la Guardia civil apenas conoció el hecho, se constituyó en casa del referido Martí, practicando un minucioso reconocimiento, pero hasta la fecha, nada se ha averiguado de los autores del robo, pues á un individuo que se detuvo por sospechoso, no ha resultado nada contra él.

Ayer se representó por tercera vez en el teatro de esta villa, la comedia que indiqué en mi carta anterior, distinguiéndose todos los actores, pero especialmente, las señoritas doña Carolina Cloquell y doña Elisa Martí.

El viernes pasado, día de mercado en esta, la junta de Sanidad, hizo retirar de la venta una porción de bacalao que, á juicio del Sr. Zaragoza, médico de la localidad, presentaba síntomas de descomposición.

Anteayer regresó de Alcoy nuestra banda, que apesar del corto tiempo que cuenta de existencia, ha dejado complacidos á los alcoyanos, pues, además de lo ajustado, han dado una gratificación á los músicos.

Vuelvo á insistir en lo referente al camino de Gandia á esta, que sigue en malísimo estado, sin que nadie se interese en arreglarlo, apesar de los inmensos perjuicios que á todos se nos irroga.

De elecciones poco puedo decirle; el domingo hubo reunión para tratar de los concejales que se han de elegir, y si los elementos de oposición no lo estorban, parece serán reelegidos los mismos á quienes toca salir.

Sin otra cosa más por hoy, se despide hasta la próxima, su afectísimo amigo

El Corresponsal.

Leemos en *La Publicidad*:

«Hemos recibido el número único del periódico *Pour l'Andalousie*, publicado en Paris por los artistas escandinavos á favor de las víctimas de los terremotos.

Cuanto pudiéramos decir en elogio de esta publicación sería poco; figuran en ella acuarelas y dibujos verdaderamente preciosos, lográndose efectos de luz con los escasos elementos que el tiraje especial impone, tan admirables como la acuarela de Edelfet que en el número figura.

Han colaborado en *Pour l'Andalousie* los pintores y dibujantes Arsenius, Bjoerck, Birger, Bergh, Berndson, Borg, Lindholm, Edelfelt, Norstrom, Forsberg, Haig, Zorn, Kroyer, Féron, Thegersstrom, Hagborg, Krenger, Gegerfelt, Werenskiold, Dietrichsen, Lersson, Oesterlund, Krogh, Kleinh, Josephson, Heuningsen, Petersom, Salmson, Skredsvig, Smith-Hald y Pauli.

Como se ve por la lista de autores, el número de dibujos es importante, mereciendo por todo ello esta publicación que el público español la compre y contribuya al objeto benéfico que los simpáticos artistas se proponen.

El número único de *Pour l'Andalousie* se vende á 2 francos ejemplar.

Además hay una edición de lujo impresa en papel Japon, con una cajita de raso, al precio de 30 francos.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA Los Santos Apóstoles San Felipe y Santiago.

San Felipe, después de haber convertido casi toda la Escitia á la fé de Cristo, fué clavado en una cruz en Hierapolis, ciudad de Asia, y apedreado acabó gloriosamente su vida.

Santiago, á quien la escritura llama hermano del Señor, y que fué el primer obispo de Jerusalem, precipitado desde lo alto del templo, rotas las piernas, herido en el cerebro con un palo de un lanadero, murió, y lo sepultaron allí junto al templo.

La misa y oficio divino de los Santos Apóstoles Felipe y Santiago, color encarnado.

Cultos religiosos para mañana.

En la iglesia Colegial, á las seis de la mañana, será la misa y ejercicio del mes de Maria y continuará todo el mes á la misma hora. Por la tarde, á las seis y media, en la misma Iglesia, dará principio el solemne novenario á la Virgen de los Desamparados, con sermón que predicará todos los días el reverendo padre Felipe del Corazón de Jesús, misionero del colegio de Santi Spiritu.

En la iglesia de San José, en la del convento de San Roque y San Marcos del Hospital, darán principio á los ejercicios de Mayo, á las siete de la tarde.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 28 Abril 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

La atmósfera política está muy cargada; parece que estamos en aquellos días de Enero de 1881, en visperas de disponerse el Sr. Sagasta á caer del lado de la libertad, segun su frase pocos días después célebre. El discurso de ayer del fogoso tribuno, constituye el tema de las conversaciones de los círculos, los artículos los periódicos, del regocijo de los liberales y de las preocupaciones de los conservadores del presupuesto. No hay dicitario, molestia, ni burla á que no acudan los desatentados ministeriales para neutralizar el efecto de la enérgica oración parlamentaria del elocuente *leader* de la minoría fusionista.

Las deducciones prácticas que se desea sacar por algunos de este discurso, no son á juicio de todos de la misma índole.

¿El Sr. Sagasta se ha alejado ó se ha aproximado al poder con su último acto? La pregunta es escurridora y delicada y solo puede contestarla un personaje sagrado é inviolable que representa el mayor poder histórico sobre el planeta que habitamos: el tiempo.

Al tiempo, pues, y ello dirá.

Entre tanto, la coalición marcha viento en popa y los coaligados están cada día más dispuestos á dar disgustos al gobierno, no por muchos que le den, todos los que se merecen.

Ya que de este hablo, advertiré de paso que ha llamado mucho la atención un telegrama que publica *Las Provincias* de Valencia, en el que su corresponsal de Madrid asegura que los electores del distrito del Hospital ponen dificultades á la candidatura del Sr. Martos. Completamente inexacto; todos los electores de oposición de ese distrito votarán al Sr. Martos como un solo hombre con gran satisfacción, no solo en cumplimiento de lo acordado unánimemente por los comités, sino también por caberles la grande honra de depositar su confianza en uno de los hombres más eminentes de este país.

Son, pues, cosas de los conservadores y triquiñuelas de burda habilidad, estos pretendidos disgustos y rencillas que convendría á todos acojer con prudente reserva.

Las impresiones de los asuntos extranjeros son hoy pesimistas; ingleses y rusos se odian tan cordialmente como íntegros, y mestizos y es inminente la lucha.

Lucha acabada, por ahora, la que han entablado el Nuncio y el Sr. Nocedal; éste con suaves ironías y punzantes, aunque correctas frases, se pone á la completa disposición de Monseñor Rampolla para que le diga cómo, cuándo y en qué forma quiere que rectifique. Mas sumisión no puede darse. Los mestizos no caben en sí de gozo y con tanta nobleza, como caridad cristiana, se rien del pecado de los íntegros ante la curia romana. *Bien vivá qui vivirá le dernier*, como dice el adagio francés, ó *al freir será el veir* como dice el refrán español. El señor Nocedal tiene un talento que vale mucho: saber esperar.

La cuestión originada entre un conocido escritor y un distinguido redactor de *El Resumen*, con

motivo de un artículo de crítica literaria publicado por este periódico, ha quedado resuelta satisfactoriamente.

L.

TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

BELGICA.

Bruselas 27 n.—*La Independencia Belga*, anuncia con prevención la noticia de haber ocurrido un nuevo encuentro entre rusos y afganos.

Añade que segun el rumor que circula, los rusos fueren derrotados retirándose con grandes pérdidas.

INGLATERRA.

Londres 27.—Camara de los Comunes.—Sesión de esta noche.

Mr. Gourley pregunta si se pedirá la mediación del presidente de los Estados-Unidos, sobre el conflicto anglo-ruso.

El primer ministro Gladstone repite la contestación que dió el viernes sobre la conveniencia de guardar reserva añadiendo:

«Comprendemos profundamente nuestra seria responsabilidad de mantener el honor y la lealtad del país y simultáneamente nuestro deber de usar todos los medios de evitar la guerra.»

Contestando después á otra pregunta, dice que el sábado se recibió otro telegrama del general Lumsden, quien como es sabido, se encuentra en el Herat representando á Inglaterra.

Dicho general dice que ha mandado á Londres á Mr. Stephen, portador de los detalles completos respecto de lo ocurrido con los rusos.

Mr. Ritchie, pregunta si se suspenderán las negociaciones hasta la llegada de aquel emisario.

Mr. Gladstone contesta en sentido negativo. Continúa la sesión.

Se espera con impaciencia el debate sobre los créditos destinados á Guerra y Marina.

ALEMANIA.

Paris 27.—Han corrido rumores de un atentado contra el emperador de Alemania.

Un telegrama de Berlin explica de la manera siguiente el hecho allí ocurrido, que no ha tenido la gravedad que se supuso.

Al pasar el emperador Guillermo delante de la embajada de Inglaterra, se apeó del coche.

En aquel momento un jóven quiso subirse por el estribo opuesto.

Detenido en el acto, resultó que estaba loco.

EGIPTO.

Paris 27.—El representante de Francia en el Cairo permanecerá en Alejandria, pero con el carácter de simple particular.

ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 30, 3 tarde.

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el rey. Se ha tratado en él, entre otras cosas, de la cuestión de orden público, de la coalición electoral de los partidos liberales, del curso que siguen los debates parlamentarios, y de las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta en sus últimos discursos.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
y **ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES**
DE JOSÉ FERRER MERÍ
Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,
GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.
Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

7, DRAPERIA 7,
GANDIA.

P. EUGENIO FARACO

CIRUJANO-DENTISTA.

(OFrece sus servicios en su GABINETE,
Plaza Mayor,
GANDIA.)

Curación radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.
Dientes y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.

FOTOGRAFO

El que actualmente se halla en esta ciudad, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.
3 retratos tarjeta charolados. 40 rs.
6 " " sin charolar. 42 " "
8 " americana charolados. 46 " "
Todos los demás tamaños del natural vista ó reproducción, los precios serán sumamente reducidos, garantizando el parecido.
Se retrata en la calle de la Linera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.
Se venden vistas del cordón de Beniopa y del Beato Andrés Hibernón.

Se halla de venta una **GRAN** colección de **FRUTALES** de la mejor calidad.
Dirijirse á **D. JOSÉ RAUSELL**
GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA,
ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,
OLIVA.

ALMACEN DE UTENSILIOS
DE ALBAÑILERIA
16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fabricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valldecabres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fabricas de Barcelona.

Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfareria.—Lápidas marmol.

NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes esta industria.

CÓLERA.
ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas.
Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos.
Pídase mi folleto que se dá gratis.
Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 461.
En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad
DON JOSE SANZ ESCOLANO
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpinteria de

SALVADOR CODONER

Prado de Valencia
GANDIA.

BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devora de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.